
   
Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto 

 

ATA NÚMERO 13/XV/ 1.ª 

 

Aos 19 dias do mês de julho de 2022, pelas 16:00 horas, reuniu a Comissão de Cultura, 

Comunicação, Juventude e Desporto, na Sala 8 do Palácio de S. Bento, na presença 

dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante 

desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 

PARTE I 

 

Audiência ao Movimento Cívico «Preservação do património arqueológico da Sé 

Catedral de Lisboa», sobre a preservação do património arqueológico conservado no 

Claustro da Sé Catedral de Lisboa no âmbito das obras de valorização em curso e uma 

possível intervenção em prol da defesa desse património. 

 

 PARTE II 

 

1. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE, 

solicitando a audição da Presidente da Direção do Coliseu do Porto e do Ministro da 

Cultura, sobre a situação do Coliseu do Porto. 

 

2. Outros assuntos. 

 

_________________ 

I PARTE 

 

Audiência ao Movimento Cívico «Preservação do património arqueológico da Sé 

Catedral de Lisboa», sobre a preservação do património arqueológico conservado 

no Claustro da Sé Catedral de Lisboa no âmbito das obras de valorização em 

curso e uma possível intervenção em prol da defesa desse património 

 

Dando início à reunião, o Senhor Presidente da Comissão de Cultura, Comunicação, 

Juventude e Desporto, Deputado Luís Graça, deu as boas-vindas aos representantes 

do Movimento Cívico «Preservação do património arqueológico da Sé Catedral de 

Lisboa», Jacinta Bugalhão, Regis Barbosa e Cláudia Costa, dando-lhes de seguida a 

palavra para a intervenção inicial. 
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Os representantes do Movimento Cívico começaram por fazer um resumo dos 

momentos mais relevantes do «Projeto de Recuperação e Valorização da Sé Patriarcal 

de Lisboa – 2.ª fase. Instalação do Núcleo Arqueológico e Recuperação do Claustro da 

Sé de Lisboa», iniciado na sequência da descoberta, nos anos 90, de vários vestígios 

arqueológicos. A cronologia detalhada destes momentos pode ser consultada no pedido 

de audiência publicado no site do parlamento. 

Os representantes do Movimento Cívico manifestaram também a sua posição em 

relação a este projeto, bem como as razões pelas quais consideram que este não 

responde de forma adequada à preservação, valorização e musealização do património 

arqueológico do claustro da Sé Catedral de Lisboa. Deram ainda nota das diligências 

tomadas neste âmbito, nomeadamente a queixa apresentada à Procuradoria-Geral da 

República e à Provedora da Justiça a respeito das irregularidades e ilegalidades do 

projeto e o pedido de parecer à empresa «A2P CONSULT - Estudos e Projectos, Lda» 

com base nos pareceres do Laboratório Nacional de Engenharia Civil (LNEC), para 

serem apresentadas alternativas estruturais à construção do piso -1, para a sustentação 

do claustro. 

Terminando, agradeceram a disponibilidade da Comissão em recebê-los tão 

rapidamente e solicitaram que os Senhores Deputados pudessem exercer a sua 

influência, de forma a encontrar-se uma solução alternativa a este projeto que pudesse 

ir ao encontro das pretensões elencadas. 

De seguida, usaram da palavra os Senhores Deputados Alexandre Poço (PSD), Pedro 

Delgado Alves (PS), Jorge Galveias (CH) e Joana Mortágua (BE) que teceram algumas 

considerações relativas às preocupações referidas pelos representantes do Movimento 

Cívico, dirigindo-lhes, também, algumas perguntas e esclarecimentos. No final, os 

representantes do Movimento Cívico responderam às questões formuladas.  

A audiência foi gravada em suporte áudio, constituindo parte integrante desta ata, 

dispensando-se o seu desenvolvimento aprofundado nesta sede. 

II PARTE 

 

1. Informações 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=116837
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=116837
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=116837
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Dando início à segunda parte da reunião, o Senhor Presidente da Comissão questionou 

se os Grupos Parlamentares concordavam com a sugestão deixada por alguns 

Deputados durante a audiência efetuada, em realizar-se uma visita à Sé Catedral de 

Lisboa no início dos trabalhos parlamentares, em setembro. Os Grupos Parlamentares 

presentes assentiram no agendamento da visita. 

De seguida, relativamente ao pedido de apoio institucional por parte da 12.ª Comissão 

à Associação Portuguesa de Imprensa para a realização da Conferência de 

Apresentação das Conclusões do Ciclo de Conferências «RE Pensar a Imprensa 2.2 – 

Uma Reflexão Indispensável», o Senhor Presidente questionou se os membros da 

Comissão concordavam com o agendamento desta conferência para o dia 13 de 

setembro, tendo ficado decidido que se voltaria a este assunto na próxima reunião da 

Comissão, em setembro. 

Em relação às visitas às cidades candidatas a capital da cultura 2027, o Senhor 

Presidente informou que, na sequência dos contactos dirigidos aos Senhores 

Presidentes das Câmaras de Braga e de Aveiro para a realização da visita no mesmo 

dia às duas cidades, foi proposto pelos municípios o dia 20 de setembro de 2022. Os 

Senhores Deputados, deram o seu assentimento à data sugerida, bem como em visitar 

as duas cidades no mesmo dia. 

De seguida deu nota de um pedido de entrevista solicitado por um aluno de Mestrado 

da Faculdade de Ciências Sociais e Humanas da Universidade Nova de Lisboa, que, 

encontrando-se a desenvolver uma dissertação sobre o património desportivo, com 

maior incidência nos clubes de menor dimensão, pretendia obter esclarecimentos 

acerca do Projeto de Resolução n.º 409/XIII/1.ª - Recomenda ao Governo que defina 

uma estratégia de responsabilidade do Estado na gestão do património desportivo 

português -, as suas implicações, e a estratégia que a Comissão tem no âmbito do 

património desportivo em Portugal. Com o assentimento dos Grupos Parlamentares 

presentes, este pedido foi encaminhado para o Grupo de Trabalho «Integridade, 

Igualdade e Combate à Violência no Desporto». 

Por fim, deu nota da primeira audiência deste Grupo de Trabalho, agendada para o dia 

seguinte, à Torcida Verde, Associação Leonina para o Desporto e Ocupação de Jovens. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=40532
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2. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do 

BE, solicitando a audição da Presidente da Direção do Coliseu do Porto e do 

Ministro da Cultura, sobre a situação do Coliseu do Porto. 

O Senhor Deputado José Soeiro (BE) começou por aludir à importância do Coliseu do 

Porto, referindo, também, a grande mobilização da sociedade civil na sua defesa, 

impedindo a sua venda à Igreja Universal do Reino de Deus (IURD). Explicou que desde 

1995 o Coliseu é propriedade da «Associação Amigos do Coliseu do Porto», que tem a 

participação de três entidades públicas (o Estado português, o município do Porto e a 

Área Metropolitana do Porto), sendo a sua direção nomeada, alternadamente, por estas 

entidades. 

Sobre as razões que fundamentam o requerimento, explicou que em abril de 2021, 

depois de se ter dito não existirem verbas disponíveis para realizar as obras urgentes 

no Coliseu, sendo por isso necessário concessionar a privados, o Governo e a autarquia 

anunciaram ter sido encontrada uma solução para realizar as referidas obras, e que os 

3,6 milhões de euros necessários seriam entregues em partes iguais pelo Governo e 

pela autarquia. Ora, volvido pouco mais de um ano, o Senhor Presidente da Câmara do 

Porto anunciou não haver condições políticas para investir na requalificação do Coliseu. 

Assim sendo, com este requerimento o Grupo Parlamentar do BE pretende conhecer a 

posição do Ministro da Cultura e da Senhora Diretora do Coliseu sobre as razões que 

levaram à atual situação do Coliseu, em que a solução proposta passa pela concessão 

a privados. 

Tomou de seguida a palavra a Senhora Deputada Carla Sousa (PS) que apresentou 

alguns argumentos para fundamentar a posição do seu Grupo Parlamentar em rejeitar 

o requerimento. Assim, esclareceu que o Coliseu nunca foi público e que a solução 

encontrada em 1995 foi uma fórmula jurídica que permitiu a participação do Ministério 

da Cultura e da Área Metropolitana, mas que a Associação Amigos do Coliseu do Porto 

nunca conseguiu pagar nenhuma obra no edifício e que por isso era necessário 

encontrar uma solução sustentável. Acrescentou ainda que a Diretora do Coliseu tinha 

sido nomeada para realizar a referida concessão e questionou por que razão é que no 

requerimento não tinha sido incluído também o Presidente da Câmara Municipal do 

Porto. Terminou declarando que, conhecendo-se já a decisão, não via utilidade em 

ouvir-se naquele momento o Ministro da Cultura e a Diretora do Coliseu. 
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Interveio de seguida a Senhora Deputada Carla Madureira (PSD) que informou que o 

seu Grupo Parlamentar votaria favoravelmente o requerimento, e dirigiu um 

requerimento oral para que fosse também ouvido o Senhor Presidente da Câmara do 

Porto. 

O Senhor Deputado José Soeiro (BE) concordou com a proposta do GP do PSD em 

ouvir-se o Senhor Presidente da Câmara do Porto e explicou que não tinha sido incluído 

devido à oposição do Grupo Parlamentar do PS ao escrutínio do poder local. 

Interveio a este respeito o Senhor Deputado Pedro Delgado Alves (PS) explicando que 

as questões ali em discussão eram estritamente de âmbito local e que por essa razão 

não fazia sentido ouvir o Presidente da Câmara do Porto naquela sede.  

A Senhora Deputada Joana Cordeiro (IL) informou que, ainda que o seu Grupo 

Parlamentar não concordasse com parte dos argumentos apresentados, considerava 

que estas audições eram importantes para o escrutínio e o esclarecimento das situações 

e que por isso iria acompanhar o requerimento.  

O Senhor Deputado Jorge Galveias (CH), pelas mesmas razões, disse também 

acompanhar o requerimento. 

Não havendo mais inscrições, o Senhor Presidente submeteu os requerimentos 

apresentados, respetivamente, pelos Grupos Parlamentares do BE e do PSD a votação, 

tendo sido rejeitados, com os votos contra do Grupo Parlamentar do PS e votos a favor 

dos Grupos Parlamentares do PSD, CH, IL e BE. 

(a Senhora Deputada Maria João Castro (PS), enquanto membro efetivo da Comissão 

e, simultaneamente, membro da direção do Coliseu retirou-se da sala, não tendo 

participado da votação) 

 

3. Outros assuntos  

O Senhor Presidente colocou à apreciação da Comissão a proposta de Orçamento para 

a 1.ª Sessão Legislativa da XV Legislatura da 12.ª Comissão. 

A Senhora Deputada Carla Madureira (PSD) pediu o adiamento da discussão, tendo o 

Senhor Presidente da Comissão alertado para a necessidade do orçamento ser 
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aprovado até ao final do mês e que, por isso, não se aprovando nesta reunião deveria 

ser convocada nova reunião.  

Assim sendo, atendendo a essa necessidade, procedeu-se à votação do orçamento, o 

qual foi aprovado por maioria, com votos a favor dos Grupos Parlamentares do PS, CH 

e IL e a abstenção do Grupo Parlamentar do PSD. 

O Senhor Presidente deu ainda nota da baixa de dois  projetos de votos, um do Chega 

outro do PS, de pesar pelo falecimento do Padre António Vaz Pinto (projetos de voto 

n.os 114/XV/1.ª e 119/XV/1.ª) com o propósito dos Grupos Parlamentares poderem 

chegar a acordo num texto único a remeter para Plenário de forma a ser incluído no 

guião de votações da reunião plenária de quinta-feira.  

A Senhora Deputada Carla Madureira (PSD) informou que os Grupos Parlamentares já 

tinham acordado e submetido o texto único, estando assim reunidas as condições para 

ser apresentado na próxima sessão plenária. 

Não havendo outros assuntos, a reunião foi encerrada às 17:52 horas, dela se tendo 

lavrado a presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 19 julho 2022. 

 

 

O PRESIDENTE DA COMISSÃO, 

 

 

 

(LUÍS GRAÇA)  

 

 

 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117040&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117040&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117045&ACT_TP=VOT
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Nota: A ata foi aprovada por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos 

Parlamentares do IL, BE e PCP.  
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 

António Pedro Faria (PS) 

Carla Sousa (PS) 

Francisco Dinis (PS) 

Luís Graça (PS) 

Mara Lagriminha Coelho (PS) 

Maria João Castro (PS) 

Miguel Matos (PS) 

Pompeu Martins (PS) 

Rosário Gambôa (PS) 

Sara Velez (PS) 

Tiago Soares Monteiro (PS) 

Alexandre Poço (PSD) 

Cláudia Bento (PSD) 

Fernanda Velez (PSD) 

Guilherme Almeida (PSD) 

Gustavo Duarte (PSD) 

Inês Barroso (PSD) 

Luís Gomes (PSD) 

Maria Emilia Apolinário (PSD) 

Jorge Galveias (CH) 

Joana Cordeiro (IL) 

Joana Mortágua (BE) 

Anabela Rodrigues (PS) 

Cristina Sousa (PS) 

Gil Costa (PS) 

Pedro Delgado Alves (PS) 

Firmino Marques (PSD) 

Hugo Maravilha (PSD) 

João Montenegro (PSD) 
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Paulo Rios De Oliveira (PSD) 

Rui Vilar (PSD) 

Carla Madureira (PSD) 

José Moura Soeiro (BE) 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 

Bruno Aragão (PS) 

Alma Rivera (PCP) 


